

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estamperia de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada linea, y no escediendo de seis, gratis para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

CRONICA NACIONAL.

LUGO 2 de marzo. Estas noches pasadas han robado los facciosos varias casas en las cercanías de Puertomarín y degollado á tres labradores.

Ayer noche llegaron á Recatelos á las siete y media, y robaron el fusil de un nacional y dos capotes. Despues quemaron la casa de un tal Doel que vivía inmediato al campo santo.

En el mismo dia enterraron aquí á un labrador que murió de una paliza que le dieron los facciosos.

Es imposible referir las atrocidades de todos géneros que ahora estan cometiendo: si estos males no se atajan prontamente el terror hará que nuestras aldeas queden desiertas.

VILLALVA (Galicia) 2 de marzo. Poco adelanta la despreciable gavilla capitaneada por Castro de Astariz: sus prosélitos apenas excederán el número de media docena, y un jóven de Pino que pudieron alucinar para engancharlo, se ha presentado á indulto: ya no se atreven á presentarse por el término de este pueblo, pues la autoridad descubrió dos confidentes que tenían, y los ha preso, de modo que carecen de aquel auxilio en sus correrías. No obstante, en la noche del 28 del pasado seis ó siete facciosos de otra partida se presentaron en la parroquia de Burrie, y de allí sacaron tres bestias, retirándose inmediatamente á sus guaridas. Unos 20 rebeldes de la fac-

cion de Remesar han bajado al partido de Mondoñedo, á dos leguas de la capital, habiendo estado en los puntos de Bretoña y san Martin de Corbelle, de donde sacaron algunas caballerías, desapareciendo despues rápidamente porque todos iban montados.

COLINDRES 3 de marzo. El brigadier Aleson ha colocado sus tropas del modo siguiente: Aquí 7 compañías, la batería de montaña y la caballería; 2 en Seña y una en Landa; 3 en Treto; 5 en Nates, y todo el batallon de Mondoñedo en Cisero: dícese si obrará en combinacion con las tropas de Montija; pero de cualquiera modo que sea tiene movilidad y no la inaccion que hasta ahora se ha experimentado; que si no la hubieran tenido, las cosas no hubieran llegado al estado que tienen y se hubiera ahorrado mucha sangre que ahora costará.

El 1.º fueron 4 compañías á Ampuero y bajaron como 6 botes que habia en la ria: hubo algun tiroteo y tuvimos un herido.

JERICA 6 de marzo. En los pueblos inmediatos han dispuesto los facciosos vuelo de campanas por la supuesta victoria conseguida sobre la division del marqués de las Amarillas convirtiendo en derrota una accion en que las armas leales han triunfado segun la pérdida causada al enemigo y la que aquellas tuvieron. Así tratan de enganar á los pueblos incautos, creidos que estos no les conocen!

Desde Algimia, en donde hace dias perma-

necen Forcadell y Viscarro sin que nadie les moleste, marcharon ayer á Caudiel unos 1000 infantes y 40 caballos mandados por José Hombría, Alberto y Garafulla, donde permanecieron tres horas para proporcionarse raciones, y despues de haber preso á dos madres de mozos desertados de sus filas, se dirigieron á Baracas, en donde pernoctaron parte de ellos, tomando los otros el camino de Montan.

El coronel Durán, gefe de la 2.ª brigada de la division de reserva, con dos batallones permanece en Segorbe, sin que por ello dejen los facciosos de recojer cuantos vivere conducen los transeuntes por la carretera d Aragon.

Se han reunido los indicados facciosos y 30 caballos mas de Palillos en la madrugada de hoy en el Toro, y marchado todos á Manzanera.

CHIVA 6 de marzo. En la mañana de este dia se han presentado en esta un sargento y tres mas facciosos, pertenecientes á la del Turia. Segun ellos los dos batallones del Turia con toda la caballería han salido hácia arriba, y segun se decia entre ellos iban á recoger trigo y ganado, pues se hallan muy escasos de comestibles.

El batallon del Turia consta de unas 700 plazas, y el de Mora de 9000. Caballería sobre 180 que la titulan del Cid, y como unos 20 de Palillos.

El armamento que tienen los dos batallones es la mayor parte inglés. Ayer les repartieron

CENCERRADA.

Auda por esos mundos un impreso que se llama *Manual de la sociedad de jovellanos*: en este impreso se leen varios apellidos y se estampan otras cosas notables. Pues señor, entre los apellidos figuran los de los señores GONZALEZ BRAVO, ORAA y ALVAREZ GUERRA, los cuales señores han escrito cada cual su artículo comunicado desmintiendo la noticia de que ellos pertenecian á la sociedad jovellanista. Ahora bien, como el asunto este no es de poca importancia; como las personas que han desmentido y rechazado el calificativo de miembros de esa sociedad pertenecen á ciertas categorías respetables; como el papel, de que hemos hablado, se ha difundido bastante; deseando nosotros que llegue su contesto á noticia de todo el mundo, á fin de que los ciudadanos que allí se mencionan, puedan desmentir lo que crean y sea desmentible, sin ánimo de ofender á nadie, ni de maltratar reputaciones ajenas, hemos resuelto publicar el *Manual* susodicho, y dar por este medio un recurso de defensa á los que quieran desagaviar su fama, suponiendo, como suponemos, que el dictado de

jovellanista es en política el mayor de los agravios posibles.

Tres pesonas de consideracion han vindicado la verdad y deshecho un error que padiera perjudicarles: abierto tienen el palenque los demas que se hallan en este caso. Desmientan la noticia de un modo terminante, y nosotros y el público los juzgaremos mejor entonces. El papel en cuestion dice así:

MANUAL DE LA SOCIEDAD DE JOVELLANOS.

SECCIONES CENTRALES.

Primera.

Martinez de la Rosa.
Marques de Miraflores.
General Córdoba.
Javier Isturiz.
Moscoso de Altamira.
Barrio Ayuso.
Garely.
Duque de Gor.
Conde de Ofalia.
Marques de Someruelos.
Oráa. (1)

(1) Este señor dice que no ha pertenecido, ni pertenece, ni ha pensado pertenecer á la sociedad de Jovellanos.

Gonzalez Bravo. (2)
Baron de Meer.
Gonzalez Romero, secretario.

Segunda.

Marques de Falces.
Riva Herrera.
Caneja.
Duque de Veraguas. (3)
Clonard;
Baron del Solar.
Olivan.
Monte Virgen.
Benavides.
Valera.
Coronel Córdoba.
Lopez Ballesteros.
Alvarez Guerra. (4)
Llorente, secretario.
Tercera.
Rufino Carrasco.
Juan Carrasco.

(2) Este otro señor es el primero que se ha vindicado, diciendo que no ha pertenecido, ni pertenece, ni quiere pertenecer á la tal sociedad.

(3) Este duque es co-empresario de un periódico titulado el Piloto.

(4) Este último señor dice en su defensa que desmiente la noticia; porque habiendo libertad de hablar y de escribir, solo los malos y los tontos pertenecen á Sociedades secretas.

NOTA. Traslado á los demas señores si con efecto son jovellanistas.

á paquete de cartuchos por plaza. Las raciones que les dan diariamente son pocas un poco de arroz y carne; dinero no han recibido desde antes de Navidad, por lo que reina entre ellos el mayor descontento, y máxime cuando en pocos días han entrado en fondo 14000 rs., de suerte que en sus conversaciones dicen que se van á quedar los gefes con la espada en la mano y sin tropa. Por aquí no ocurre novedad.

VALENCIA 7 de marzo. Capitanía general.—Extracto de partes recibidos.—El comandante de la columna de la Ribera dice en oficio de ayer, que Arévalo continúa en Chelva con toda su infantería, y la caballería en Tugar sin mas novedad.

El gobernador militar de Sagunto participa con la misma fecha que continúa en aquella plaza el cuartel general con la 1.^a brigada de la division de reserva, un batallon de la 2.^a en Almenara, y los dos restantes en Segorbe.

El gobernador militar de Segorbe anuncia en comunicacion de ayer, haber hecho movimiento un batallon de Forcadell desde Algimia á Gaibiel, quedando en aquel punto el otro batallon del mismo cabecilla, mientras que Viscarro, Alberto y Carafalla recorren segun costumbre los alrededores de Segorbe.

El general en jefe del ejército del Centro á los que militan bajo las banderas de don Carlos.

Desgraciados, que por las vicisitudes en que se ha hallado nuestra patria, os veis reducidos á la miseria, á vivir en las breñas sin poder salir de ellas, aniquilando los mismos pueblos que os acogen, y privados de la compañía de vuestras familias, causando á vuestra patria males incalculables, y llenándola de desolacion y luto: las copias de los documentos anteriores os demostrarán la causa porque habeis hecho tantos sacrificios, y el premio que podeis esperar del que llamais vuestro rey: primero llama traidor á Maroto, y vasallos fieles á los generales asesinados; y á los tres días Maroto que tantas claridades le ha dicho es el leal, y son rebeldes los generales fusilados que querian venir á socorreros: protege este mismo Carlos la horrosa persecucion de todos los castellanos, y desecha de su lado á los que tantos servicios le habian hecho. Cuanto yo pudiera deciros lo es-

Donoso Cortés.
Muñoz Maldonado.
Alcalá Galiano (5).
Pelegrió.
Santaella (6).
Puche (7).
Castro.
Mon.
Ponzoa.
Valero y Arteta.
Ortiz de Taranco.
Perez, secretario.

Secciones esternas corresponsales.

Primera de trece gefes politicos.
Segunda de trece intendentes.
Tercera de trece generales de brigadier arriba.
Cuarta de trece altos magistrados.
Quinta de trece magistrados subalternos.
Sesta de trece secretaríos del rey.
Septima de cuatro obispos, cinco canónigos y cuatro esclaustrados.
Octava de trece grandes de España y títulos de Castilla.

(5) Este hombre, si lo es, escribe en el Piloto.

(6) Este eclesiástico, que no lo parece, escribe segun tenemos entendido en el Correo Nacional.

(7) Este caballero acaba de ser nombrado contador del ramo de Gobernacion.

presan los (1) documentos anteriores que deben tener mucha fuerza para vosotros.

Reflexionad sobre vuestra situacion, sobre la suerte que os espera y que empeorará de día en día, acordaos que sois españoles, y que la reina siempre nuestra madre, está dispuesta á olvidar estravios mas propios de las circunstancias que de faltas voluntarias; yo en su nombre y en virtud de las facultades con que me hallo revestido os ofrezco á todos, sin distincion ninguna, asilo y proteccion siempre que os presentéis á los gefes de las tropas que estan á mis órdenes, prontos á ser fieles á S. M.; los gefes y oficiales pasarán á una capital, donde serán pagados segun previenen las reales órdenes vigentes para ser clasificados, si lo desean, ó en caso contrario pasar al punto que les convenga de los ocupados por nuestras tropas.

Los sargentos, cabos, soldados, cornetas y tambores continuarán sirviendo, si lo solicitan, ó pasarán á sus casas siempre que esten en pueblos donde no puedan penetrar los enemigos.

Sé que se os engaña haciéndoos creer que son mal recibidos y tratados los que se nos han presentado; esto es una falsedad, que os es fácil averiguar, pues en estos mismos días lo han sido mas de cincuenta, que de ellos permanecen 28 en plena libertad con sus familias en Onda, y los demas donde han querido.

Os hablan de refuerzos en Navarra: ya veis lo que podeis esperar, y lo mismo sucede con los auxilios estrangeros que esperareis como los judios al Mesías.

Si con las armas en la mano os hago y haré la guerra; si las deponéis os cumpliré mis promesas, como no lo harán jamás los ambiciosos de que habla Maroto á D. Carlos, que quieren medrar á costa de vuestra ruina, y la de la patria que les dió el ser.

Cuartel general de Murviedro 6 de marzo de 1839.—*António Van-Halen.*

LIRIA 8 de marzo. Ya dije á vd. en mi anterior comunicacion, que cuando recibimos la noticia de haberse pasado Maroto con los batallones y escuadrones que se han dicho, fusilando antes á cinco generales del príncipe rebelde, se celebró tan fausta nueva aquí. Efec-

(1) Copia de los decretos de D. Carlos, y demas documentos de este y de Maroto, de los cuales tuvieron noticia nuestros lectores en su debido dia.

Novena de siete palaciegos, cuatro periodistas y dos banqueros.

Directorio Supremo.

Martinez de la Rosa.
Marques de Falces.
Rufino Carrasco.
Donoso Cortes, secretario.

Objetos de la sociedad y juramento.

Restablecer el estatuto real puro y neto.
Combatir toda idea ó doctrina de libertad popular.

Guerra á la constitucion del año 12. (8)
Y no reconocer ni mas autoridad ni mas gobierno que el del directorio.

Preceptos.

Secreto.
Obediencia.
Delacion.
Intolerancia.
Mútua proteccion.

Empresa ó emblema.

Nosotros solos somos los buenos.
Nosotros solos ni mas ni menos.

Fondos de la sociedad.

Vidas y haciendas y por repartimiento los necesarios para llevar adelante el despotismo ilustrado.

(8) En la cual se funda la de 1837.

tivamente, en este fuerte se mandó á la banda del batallon voluntarios de Valencia, que lo guarneece, batir diana en todo el recinto, y se dió aguardiente y vino á los soldados del mismo cuerpo.

Ayer se confirmó de oficio tan satisfactoria noticia, é inmediatamente mandó el señor comandante militar de este punto, se diesen al vuelo las campanas. Sin detenerse un momento el espresado gefe circuló á 19 pueblos del frente y costado derecho de nuestra linea, ocupados comunmente por los viles fraticidas tan plausible aviso para nosotros, y tan perjudicial para los que defienden la infame causa del rey de las selvas. La música del provincial de Leon tambien dió ayer un paseo por el pueblo, tocando varias piezas de gusto.

No desperdiciemos estas ventajas físicas y morales que acabamos de conseguir de los enemigos de la patria. Calculemos el estado de abatimiento en que deben hallarse ahora las facciones; que con algun golpe que se les diere echaban su desesperada causa en el suelo. Nuestro valiente ejército solo desea llegar á las manos con los satélites del despotismo.

TUDELA 7 de marzo. El gobernador de Lerin que parece fué el que dió el parte de la defeccion de Maroto y algunos escuadrones pasándose á nuestras filas, se dice ha sido preso y conducido á Pamplona por haber dado origen con su insegura comunicacion á los partes que elevó el conde de Luchana al gobierno de S. M. y han dado tanto pábulo á las versiones, esperanzas y conjeturas de la prensa periódica.

VITORIA 9 de marzo. Aunque nada puedo decirle de operaciones, no creo deber pasar en silencio las voces alarmantes que circulan de transaccion, en término que todos los puros liberales viven con zozobra dudando de si se tratará de un plan tan descabellado que ocasionaría quizás mas sangre si se realizase que la que ha corrido en estos últimos años.

El tratar de amalgamar á los facciosos que han hecho una sangrienta guerra á la libertad, con los que han perdido en su defensa á padres, hermanos, familias enteras y todos sus intereses, es lo mismo que tratar de unir el agua con el fuego.

No creemos que el gobierno haya siquiera soñado semejante despropósito, pues sin la menor duda se multiplicarian los males.

Matricula general de Socios.

Empleados.	3325 (9)
Comerciantes.	232 (10)
Labradores.	34 (11)
Artistas.	9 (12)

Muchos de los señores nombrados obtienen destinos y sueldos del actual ministerio; el cual ó no emplea bien los fondos de policia, ó debe tener noticias de todo esto, ó si esto no es verdad debe averiguar quien lo fruga. ¡Delacion! ¡Intolerancia! ¿Qué mas pudiera esperarse de los tan justamente perseguidos jesuitas? Parecenos que el gobierno debe mirar con seriedad esta noticia, y que los hombres que en esto se hallan comprometidos deben sincerarse: el público juzgará entonces como ya hemos dicho, por el contesto de sus palabras de la verdad ó de la mentira que en ellas y en este *Manual* pueda envolverse.

(9) Por miedo á la reaccion no los separa el actual ministerio, suponiendo que sea verdadera la noticia.

(10) ¡Gran mayoría!

(11) ¡Inmenso número!

(12) ¡Exorbitancia horrible! ¡Qué popularidad!

El lunes próximo se verificará el canje general de los prisioneros que se hallan en los depósitos de esta.

Anteayer se relevaron las guarniciones de la carretera de Miranda, y también relevó Zurbano la de Peñacerrada.

Parece que el señor inspector de cuerpos francos ha dado orden de que se saquen de la columna de Zurbano los soldados que faltan para el escuadrón que se ha formado en la Rioja castellana á las órdenes del señor Iparraquirre, de modo que hoy se van á escoger hasta 31, además de los que antes salieron para el mismo fin. Este es el modo de reponer las bajas que continuamente sufre dicha columna por ser la única que trabaja.

Siguen los castigos entre los carlistas.

AVILA 9 de marzo. Sorprendidas las intermediaciones de Hoyo de Pinares por una facción de 50 caballos á las once de la mañana del 6 mandados por un titulado Felipe, pudieron reunirse hasta el número de 24 nacionales de infantería, los cuales, sin reparar en el excesivo número de enemigos, ni aun detenerse para cambiar el traje del campo por el uniforme, se dirigieron inmediatamente contra aquellos, y el resultado de este arrojó fué ocasionar á los rebeldes la pérdida de dos muertos, tres heridos, y capturarles dos caballos y cinco acémilas con varios efectos de ropa y armas, sin desgracia alguna por parte de los nacionales.

OLMEDO 9 de marzo. Al amanecer de hoy hemos sabido que Balmaseda con mas de 100 caballos se dirigía sobre Roa; nada mas sabemos hasta ahora, y creo del interés de ustedes ponerlo en su conocimiento, como lo hará de cualquiera otra novedad que tengamos: estoy ocupadísimo con tanta tropa como aqui tenemos hoy, y otros mil quebrantos del momento.

TRUJILLO 9 de marzo. Una partida destacada de la columna de la izquierda del Tajo sorprendió en el pueblo de la Navilla á la gavilla mandada por Francisco Expósito, el que á favor de la oscuridad de la noche pudo fugarse saltando por las tapias con dos de sus bandidos, habiendo sido muertos por nuestros soldados los facciosos que le acompañaban.

En días anteriores se presentaron en la Jara como prisioneros el titulado comandante de escuadrón Justo Hierro, el nombrado teniente Alvarez y el asistente del primero. Este tomó partido en nuestras filas y los otros dos marcharon al depósito de Badajoz: los tres prefirieron sacrificar su libertad antes de permanecer unidos á los Palillos: el primero procedía de la estinguida facción de Jara y el segundo á los restos de la de Calvente.

Nuevamente se ha presentado en la Nava el cabecilla Felipe Muñoz con 18 facciosos montados procedentes de la provincia de Avila; y se dice que viene, según ha asegurado el mismo, á vengar la muerte de su padre el tío Pedro, que ha sido asesinado por los Palillos: este tal tío Pedro fué antes presidiario y ahora por comision de su hijo perseguía los facinerosos que con nombre de carlistas no hacían mas que robar, violar y asesinar. El capitán general subsiste en Cáceres hace mas de veinte días, cuando su presencia era tan necesaria en la línea de la Mancha y Toledo para corregir la multitud de abusos, principalmente el quietismo que se nota en las columnas en medio del buen tiempo que constantemente hemos experimentado en todo el invierno; así es que los pueblos se aburren al notar que sus inmensos sacrificios en nada se les recompensan.

Se asegura que será relevado de esta capitania general el señor Mendez Vigo, quien sin embargo de no haber una sola cuadrilla de rebeldes ó vándalos armados en su distrito lo mantiene en el duro estado de guerra, que solo ha dado por resultado la omnipotencia de S. E. y actos injustos é ilegales.

Se acaba de saber que 7 rebeldes se han llevado ayer muchas mulas y otras caballerías de la villa de Alía en donde hay tropa, y hallándose á 4 leguas en el Campillo la columna de la Jara.

EL GUIRIGAY.

Madrid 15 de marzo.

El actual ministerio no manda con la mayoría. El actual ministerio no manda con la minoría: luego el actual ministerio manda por sí solo. Un gabinete que manda por sí solo es lo que generalmente se llama un gobierno de camarilla. Los actuales ministros son ministros de camarilla.

Sépanlo los pueblos y vivan avisados. La camarilla en los gobiernos constitucionales es el precursor del absolutismo; es el absolutismo real y verdadero con formas de libertad. Si la camarilla nos gobierna, la camarilla no es la nación, y de la nación, no de la camarilla, debe salir el gobierno.

Que la camarilla se llame negra, que se llame blanca importa poco: es camarilla y sobra; porque los españoles estan hartos de favoritos y de pandillas.

Si la pandilla es armada, porque es armada la combatiremos hasta morir: si es palaciega la ridiculizaremos sin cesar, hasta que se convierta en nada, porque nada debe ser una pandilla de palaciegos.

La nación española, que hoy suda oro y sangre para conquistar su libertad, no suda toda su sangre y todo su dinero para mantener en los palacios á una turba de lacayos que la tiranicen; ni para sostener en los campos á un soldado que quiera esclavizarla.

Si este soldado vence al enemigo común, será el primero de los soldados españoles, y los soldados españoles son los mas valientes del mundo; pero no será el déspota de España, porque la España no quiere déspotas.

Y si los déspotas son de esos que vegetan en las antesalas, cargados de galones, miserables reptiles, espectros de palabras que fueron ilustres, ó advenedizos osados mas orgullosos que los mismos nobles; ¿por qué tardan en caer de sus peanas esos santones de yeso? ¿Qué tarda el pueblo en convertirlos en polvo?

¿Cuántos son los que mandan?... Pocos. ¿Cuántos los que obedecen?... Muchos. ¿Quiénes son los primeros?... Hombres flacos, muelles, afeminados, viciosos, débiles. ¿Quiénes los segundos?... Hombres fuertes, enérgicos, membrudos, sobrios, valientes. ¿Donde está la razon?... Donde estan los últimos; porque son mas y porque son pobres.

Mas ¿de qué modo vencer?... Hay leyes; con las leyes en la mano se vence.

Cuando no las haya se vence con las bayonetas.

Los actuales ministros lo son de pandilla, y si no que lo nieguen; se lo probaremos. Todavía existen algunas leyes, no todas: usemos de ellas contra los ministros; porque estos ministros deben caer.

S. M. está engañada sin duda; porque S. M. no puede hacer el mal. S. M. debe desengañarse: todos los buenos españoles deben desengañarla.

La verdad, que nunca resuena en los palacios, debe resonar en el de nuestra reina, antes que resuene en las calles: antes que el pueblo la diga con voz atronadora.

Sepa la reina que en su nombre se viola la constitucion que ha jurado. Sepa la reina que los ministros la han hecho perjura, á ella, que es la virtud misma. Sepa la reina que los pueblos se quejan. Sepa S. M. que está sirviendo, sin saberlo, contra su deseo de instrumento á intrigas viles.

Y caigan los que tal hacen, que son los ministros, y castíguelos la ley, si es que quedan leyes para castigar al poderoso.

Nosotros lo decimos: nosotros redactores de un periódico independiente; hombres del pueblo, que sabemos lo que el pueblo piensa, que hemos respondido de nuestras ideas ante el jurado que es el pueblo, y por el pueblo hemos sido absueltos. Los ministros actuales deben caer; porque los ministros actuales son rebeldes á la constitucion, y los rebeldes no deben mandar.

Ministros de la corona; fiscales de los ministros; denunciad estas palabras que hemos dicho, y nombrad á uno de esos famosos oradores, no á un fiscal tartamudo, que venga á sostener la denuncia. Nosotros os retamos ante el pueblo; queremos combatir con vosotros; os hemos vencido siete veces ante la opinion; pero todavía no habeis caído, y es preciso que caigais.

Y caeréis: es claro. ¿Pues qué? ¿Sois vosotros los mas fuertes?... Mentira, que los mas fuertes son los mas. ¿Acaso sois los mas sabios? Mentira, que no sabeis tener razon. ¿Sereis tal vez los mas virtuosos? Mentira tambien; que entre vosotros hay apóstatas y conspiradores de profesion. ¿Qué sois pues?... Los mas intrigantes sin duda. Pero los intrigantes ¿cómo acaban? Abrid la historia y vereis que los intrigantes mueren ó en el cadalso ó en el destierro.

Luego caeréis. Pero todo lo que tardeis en caer lo pierde la causa de la libertad; porque la causa de la libertad no es la causa vuestra; sino la de los hombres de bien.

Vuestra existencia como ministros es un cancer que se debe arrancar. Porque si sois ignorantes, que sí lo sois, la ignorancia no debe mandar; si sois débiles, la debilidad en el gobierno es la cobardía en el hombre; si sois pícaros, vuestra picardía es la traicion, y si sois las tres cosas juntas, que tal vez podreis serlo, la nacion en este caso está gobernada por hombres pícaros débiles é ignorantes.

Si nada de esto sois, ¿por qué no lo demostrais? Cumplid con las leyes y os creeremos. Sed justos y tendreis nuestras alabanzas.

Hombres de nada, que nada erais ayer y hoy os llamis ministros, sin duda os valiera volver á la nada que fuisteis y que tendreis que ser, mas que luchar con nosotros pobres periodistas, hombres jóvenes, patriotas ardientes, que hemos jurado vuestra ruina y la de todos cuantos sigan vuestro rumbo y desconozcan el imperio de la ley y los derechos, la libertad de los españoles.

Vosotros teneis cárceles y decretos; nosotros tenemos lengua y pluma: las armas no son iguales; pero tampoco la razon es igual. Vosotros podeis prendernos; nosotros podemos descubrir vuestras miserias. Vosotros engaãais á la reina; nosotros revelaremos el engaño. Vosotros no teneis detrás á nadie; nosotros tenemos al pueblo. Vosotros teneis miedo; nosotros no.

Si con mandar no causárais tantos y tantos perjuicios á la nacion, en vez de ocuparse de vuestra mezquina existencia, y de vuestras providencias liliptienses los redactores del *Guirigay*, os mirarian con risa.

Hemos leído el folleto titulado *don Carlos y la revolucion, carta política acerca de los asuntos de España, dirigida á S. A. el principe de Metternich, por don José García de Villalta*. El fin de este folleto es demostrar que la revolucion está donde no la quieren suponer los gabinetes del Norte en el cuartel real de don Carlos, y que el orden y la legitimidad estan en donde todos temen á la anarquía, en la corte constitucional. Esta que nosotros creemos verdadera doctrina, la funda el señor *Villalta* en principios y consecuencias exactísimas, cuando no llama en su ayuda á los hechos; que entonces carecen de réplica absolutamente sus razones. El estilo es grave, persuasivo, correcto como acostumbra á emplearlo siempre este escritor distinguido. Recomendamos al público la lectura del folleto, que nos parece de importancia, por la intencion elevada que se propone; y ademas oportuno si son ciertos esos rui-

dos de transacion y protocolos que nos tienen en continua vigilia. Acaso su interés no es el interés que agita ahora mismo á los liberales entre sí: sin embargo, para los que fuera de este círculo mezquino, en que malos gobernantes nos sujetan, estienden su pensamiento y le aplican con mas altos fines, la carta del señor *Villalta* es un dato histórico y tal vez una consideracion diplomática que no debe desperdiciarse. Las personas ilustradas, los hombres de estado, los de carrera parlamentaria, sea cualquiera su color ó sus doctrinas deben leer detenidamente el folleto de que hablamos; y detenidamente tambien debe leerlo el pueblo, que para nosotros vale tanto como todos los hombres de estado y de carrera pública.

BOLSA DE MADRID.

Día 13 de marzo de 1839.

Tambien en la de este dia ha tenido alguna mejora el crédito; y ha quedado á última hora el 5 por 100 moderno al contado á 19 1/2 y el dinero á 19 3/8.

Los vencimientos que diariamente llegan (como ya tenemos dicho) y el agregado de saber que en Navarra siguen en desavenencias los facciosos, ha hecho que el crédito mejore algun tanto; pues de no haber estas dos circunstancias, tendríamos el desconsuelo de verlo mas abatido. Y á todo esto, ¿qué hace quien debia mirar por el crédito? Nada.

CORRESPONDENCIA

DE LAS PROVINCIAS.

MOYA 7 de marzo. La brigada de Cuenca salió el 4 de Campillo de Alto Buey para Carboneras; el 5 continuó su marcha á Moya pernctando en Villar del Humo, y ayer 6 entró en aquel punto al mismo tiempo que la vanguardia de la faccion de Chelva lo hacia en Santa Cruz; la hora avanzada de la tarde y el mal estado de los caminos imposibilitaban seguir en aquel momento la marcha, y mucho mas ignorando el número de las fuerzas enemigas, pero prevenidas las nuestras para moverse oportunamente, é interceptadas las comunicaciones con los puntos ocupados por ellos, se enviaron exploradores que regresaron con la noticia de su retirada que emprendieron precipitadamente al saber nuestra llegada á este fuerte, temerosos sin duda de que se les diese otra lección tan dura como la de Utiel.

No duden ustedes que este comandante general los tendrá siempre á raya, y que si tuviera mayores fuerzas, ni aun en el Collado se creerian seguros.

Unos tanta fuerza y tan pocos resultados, y otros tan poca y sin embargo llenan la mision que les está confiada, y esceden las esperanzas de los que no se convenen de que á la inteligencia es preciso unir los buenos deseos. ¿En qué consiste?...

REQUENA 9 de marzo. Las fuerzas facciosas mandadas por Arévalo, que salieron precipitadamente de Ademuz en la noche del 6 al 7, regresaron ayer á dicho punto reforzadas con las de Forcadell procedentes de las sierras de Segorbe; la brigada de Cuenca bordeando

la linea enemiga llegó en el mismo dia á Utiel para observar las fuerzas que se reunian en Alpuente y han bajado á Tuejan.

Hoy se han reconcentrado los rebeldes sobre Talayuelas, y la referida brigada ha entrado en Requena con el doble objeto de racionarse y preservar su fertil vega de la rapacidad de los vándalos que carecen absolutamente de subsistencias.

ZARAGOZA 11 de marzo. Se dice que en el ejército del pretendiente sigue la discordia pero que Maroto se va afirmando cada dia mas Cabrera con 10 batallones y bastante caballería está fortificando á Segura, y al mismo tiempo piensa segun dicen atacar á Montalban, punto que solo dista del primero tres ó cuatro horas; operacion para la cual está esperando su artillería, mientras que nuestras tropas, al menos hasta el dia en nada le incomodan.

Ayerve debe haber salido hoy de Cariñena, donde estaba con su division.

El general en gefe en Segorbe.

Es lo único que podemos participar á VV. de nuevo, pues la escasez y penuria de dinero es cosa ya tan vieja como el abandono en que nos tiene el gobierno, cuya existencia solo la conocemos por la influencia que ha neutralizado y neutraliza diariamente las buenas disposiciones de este pais.

Mucho se miente acerca de las intrigas de esa corte para quitarse el mando unos á otros; pero aqui desconfiamos mucho de todas esas gentes, por lo que solo nos queda el consuelo de tener á la virgen del Pilar, á quien de todo corazon rogamos acabe con ellos y nos mande ministros de Hacienda y de la Guerra de la corte celestial á ver si lo hacen mejor.

CORDOBA 10 de marzo. La faccion del Rondeño que aunque despreciable por su fuerza (de 30 á 40 hombres) ha sido ominosa para nuestra frontera de Estremadura, saqueando pueblos y estafando á los pudientes, ha sido por fin alcanzada y abatida por el bizarro Solar junto á Valsequillo, matándole 6 hombres y haciendo prisionero un fraile. Continuaba la persecucion, y los fugitivos deben tropezar con las partidas de la columna de los Pedroches. Si la milicia nacional estuviera organizada, estos foragidos serian ahora exterminados. Con ellos arrastran al desgraciado marqués de Encinares por cuyo rescate exigen una enorme suma.

La Gaceta de hoy 14 de marzo.

Contiene los partes del general en gefe del ejército del Norte, sobre el movimiento que hizo desde Logroño el 6. Que salió el 7 de Lodosa á reunirse con las tropas del general Leon, creído que el enemigo aceptaria una batalla; pero que vista por los rebeldes la decision con que se adelantaba hácia ellos emprendieron su retirada en direccion de Piedramillera y Arzoniz.

El mismo general avisa desde Lodosa el 9 que habia permanecido el dia antes en los Arcos para que la tropa secase su ropa, y por si el enemigo intentaba atacarle, y que despues de haberlo esperado en vano habia emprendido la marcha para los cantones á los que llegaron las tropas sin que los rebeldes hostilizasen su retaguardia, venciendo los obstáculos que oponia un récio temporal.

ANUNCIO.

Con permiso del casero se traspasa una tienda de Barbería en uno de los mejores sitios de esta corte. En la calle de Fuencarral, pollería de Castro darán razon.

EL GUIRIGAY.